

lor de esmeralda... confesad que ese espectáculo tiene algo de odioso.

Hay en Francia decididos adversarios de las carreras, pero son impotentes: Joffrin es uno de ellos, Joffrin, el ruidoso consejero municipal de París, que ha intentado ya dos veces la supresión del Gran Premio. En cambio, la masa general es favorable: Rochefort, Ranc, Lepelletier, son entusiastas defensores de las carreras de caballos y concurrentes asiduos.

La estadística siguiente no es para inspirar á monsieur Joffrin muchas esperanzas sobre el logro de sus deseos: la compañía del ferro-carril del Oeste, trasportó el domingo desde la estación de Saint-Lázaro hasta Longchamps 168.445 viajeros; desde varias estaciones intermedias 14.225; desde la estación de empalme con la línea del Norte 2.042: de modo que solo una empresa ha llevado á las carreras del Gran Premio 184.682 espectadores. Añadid la multitud que afluye por los vapores del Sena, los omnibus, los tranvías, los breacks, los coches de todas clases y decidme si es exagerada la cifra de medio millón de que os hablaba hace un instante.

Auber, al fin, vá á tener su estatua; la inauguración de este monumento se verificará dentro de cuarenta y ocho horas en Caen, la ciudad natal del autor del «Dominó Noir y de La Muta de Portici» Con este motivo, la vieja capital normanda está de fiesta.

La estatua, obra del escultor Laplanche, será descubierta al resonar un himno gigantesco que ejecutarán ciento cincuenta sociedades corales bajo la dirección de Mr. Daubé, el director de orquesta de la Opera.

Auber pertenecía á esa familia de artistas á los cuales podría llamarse los «fascinadores»; venia á ser el Lamartine de la música, como ya algun crítico le ha llamado; pero, bien entendido, esta calificación solo le corresponde á Auber en su primer período; el «esprit» parisiense penetró despues en él y chispea en sus últimas obras sin que el arte por eso haya perdido nada.

Quien todavía no tiene su estatua es Balzac, y Francia, es ingrato é injusto con el sublime espectador de «La Comedia Humana.» El creador del padre Goriot, de Maufriigneuse, de César Rirouteau y de Marsay, me parece que tiene derecho á que su patria se acuerde de él, en una época en que «Gervasio, Coapeaux, Mes-Bottes, Nana, Eugenio Rougon y Moaret, han producido dos millones de francos.

Las escavaciones están á la órden del día: una comision del Consejo municipal de París, asistia en la mañana de anteayer á las que actualmente se llevan á cabo en la calle de Navarre; allí están sepultadas las arenas de la vieja Lutécia. La visita del Consejo municipal duró hora y media y fué bastante minuciosa.

La calle de Navarre es una calle histórica que ha tenido ya muchos nombres, entre ellos, del Molino de Viento, de Morfondus y de San Estéban del Monte. Allí tenia su casa en el siglo XVI el poeta Ronsard; en el número 22 murió Pascal; Rollin habitó en el número 28, allí vivieron tambien De cartes y Bernardino de Saint-Pierre. Es, pues, la calle de Navarre una calle doblada de recuerdos.

—Pues bien;—respondió Maria con desesperación—os amaís, pues amaís á la faz del mundo. Yo publicaré vuestro amor. Voy á penetrar ahí, donde todos tus amigos se encuentran reunidos, y á voz en grito proparé á tu aduiterio.

—Desgraciada—dijo furioso ahogando su voz.—¿Quieres que llegue el último instante de tu vida? Ay de tí si cometes la menor imprudencia.

—Escucha... escucha... —¡Aparta! Aparta!—respondió José arrojando á Maria contra el suelo y entrando de nuevo en el balle.

Se escuchó un ¡ay! doloroso y hubo un profundo silencio despues. Maria, al caer desplomada, se habia herido en la frente; Jo é no pudo apercibirse de ello.

Una bocanada de luz aurifera, como un rayo del sol que muere, como el aliento del placer, penetraba vibrando en aquel seno del dolor, en las habitaciones donde se verificaban aquellos horribles dramas reales.

—Te digo que es realista—decia uno. —Te aseguro que no—replicaba otro. Hoy el realismo es como el termómetro,

Las arenas de Lutecia se descubrieron en tiempo de la guerra: los esqueletos que de allí fueren extraídos forman hoy parte del Museo Carnavalet: una discusión arqueológica que entonces se suscitó dura hoy todavía: se trata de saber si esas ruinas desenterradas son de un anfiteatro ó de un circo; no se vén gradas más que en un costado; en uno de los extremos de estas gradas se halla la escena.

En estos dias de descubrimientos arqueológicos convoca Leon Cladel, por conducto de los periódicos parisienses á los gladiadores ó atletas que quieran tomar parte en la representación de su nuevo drama «Ompdrailles ou le tombeau des lutteurs.» Estas luchas entre hombre y hombre, cuyo espectáculo tanto divertia á lo romanos, apenas tienen hoy un vago remedo en las parracas de saltimbanquis que atraviesan la Francia de feria en feria. Pero, París es la población que rinde mayor culto al valor individual; París ha elevado á Espartaca, el rey de los gladiadores, la obra maestra escultural que adorna el jardín de las Tullerías, y acaso el drama de Cladel, con sus atletas y con sus luchas legendarias, logrará excitar el entusiasmo de la población parisiense.

Imposible dar fin á estas líneas sin dedicar un recuerdo á Fernando Garrido, desde la ciudad donde ha pasado tantos años de destierro. La impresion que aquí ha causado su muerte ha sido muy penosa. Garrido en París era casi popular: los republicanos del 48 le trataban con un cariño fraternal; casi todos ellos eran sus amigos.

Durante algunos años, antes de volver por última vez á España, tomaba en los trabajos de la prensa francesa una parte muy activa. Recuerdo entre sus escritos un estudio sobre la restauración teocrática en España: este estudio lo hizo por encargo de Victor Hugo y apareció en las columnas de «Le Rappel.»

En los clubs de ideas avanzadas, en las redacciones de los periódicos, Garrido era el tipo del eterno emigrado, y en todos los círculos que aquí frecuentaba prestábasele cierta veneración. El ayuntamiento de París le concedió dos medias pensiones para la educación de sus hijos en la escuela Pompée.

Esto siquiera le deben á Francia. No sé lo que España hará por ellos.

Ernesto Garcia Ladevese.

ECOS POLÍTICOS.

Hé aquí los términos en que «La Fc» conmemora un aniversario:

«Hoy hace cuarenta y nueve años que los viles sicarios de la revolución, movidos por las sociedades secretas y llevando en sus lábios la hermosa palabra libertad! y en su corazón el odio satánico á la santa fe de nuestros padres y á las instituciones nacidas al calor de la iglesia de Jesucristo y profanaron sacrilegamente los claustros y los templos, derramando la sangre de inermes religiosos y dando con esto una prueba elocuentísima de que el liberalismo no es ni será otra cosa más que la guerra á Jesucristo y el desenfreno de todas las pasiones innobles del corazón humano.»

Sólo que los verdaderos liberales deplozan y censuran aquellos desórdenes y

sombra se revolvia en vano; su respiración era tan fatigosa, tan oprimido se hallaba su pecho y angustiado, que aunque quiso gritar, no le fué posible.

Una especie de lamento vago, profundo, inarticulado, tembloroso, se escapaba entre sus lábios.

La sangre bañaba su frente, cubria sus ojos, se deslizaba chorreando hasta su cuello, y ella manoseaba horrorizada con estupor mortal, aquel jugo viscoso, comprendiendo y no queriendo comprender que aquello era la vida que habia.

En lucha desesperada con la muerte se arcastró arañando la alfombra; concertó sus fuerzas, se sintió con bríos para gritar, y cuando su aliento vibraba en la garganta, desgarrador y agudo, estallaron mil notas penetrantes, sonoras, armónicas; las parejas bailaban en el salón, el bullicio se acentaba, y el rayo de luz parecia engrosarse y removerse sin agrandar sus límites y como si rebulleran en sus entrañas luminosas millares de abejas microscópicas de oro.

Algunos de los invitados hablaban del estreno reciente de un drama, que era objeto de muchos comentarios.

—Te digo que es realista—decia uno.

—Te aseguro que no—replicaba otro.

Hoy el realismo es como el termómetro,

matanzas y los anatematizan, como nosotros los anatematizamos y execramos.

¿A que no anatematizan y execran los católicos al estilo de «La Fc» los crímenes, no ménos execrables, cometidos por los sicarios del absolutismo, como los bárbaros fusilamientos de Cabrera, los de Olot, las ferocidades de Santa Cruz, de Rosa Sarraniego, las violaciones, las rapiñas, los asesinatos y los sacrilegios de Cuenca, en que fué atropellado uno de los más sábios y respetables miembros del episcopado español, el actual arzobispo de Santiago, cardenal Payá, entonces obispo de Cuenca, que fué herido villanamente, segun informes fidedignos, por más que él lo negase despues y procurara ocultarlo piadosa y caritativamente?

¿A que no condena «La Fc» explicitamente todos esos crímenes, como nosotros condenamos los sucesos de 1834?

La cuestión romana, en forma de aros, estaba mandada recoger.

Los rompe-cabezas habian pasado de moda.

Los acertijos, charadas y logogrifos no entretienen ya ni á las nodrizas.

La cuestión de los quince están al alcance de todas las inteligencias...

¿Qué inventar para distraer á los ociosos?

Esto se dijo el Sr. Martos é intercaló en su discurso la siguiente frase:

—La democracia y la monarquía son perfectamente compatibles. No lo son para aquellos que tienen más odio á la democracia que amor á la monarquía, ó más odio á la monarquía que amor á la democracia.

Los que creen—y creen bien—que una vela no puede alumbrar á la vez dos apóstentos; como dice el cantar.

Al brindar el Sr. Martos, dijo que la República seria un peligro para el órden público. No hay duda que tal declaración salida de lábios del lugar-teniente de D. Manuel Ruiz Zorrilla; de quien hasta hace un año conspiraba por el triunfo de la república, tiene grandísima autoridad. Tambien hizo el Sr. Martos otra declaración no ménos seria y autorizada en sus lábios: la de que «la restauración habia tenido desde el primer dia un carácter muy simpático.» Sin duda por eso el señor Martos se unió con cantonales y socialistas para conspirar contra ella.

Dice el «Correo» que se atribuye la recrudescencia de amor del Sr. Martos á los izquierdistas, al hecho de haber quedado los izquierdistas, descontentos de la campaña parlamentaria del Sr. Montoro Rios, y á lo que lo excitan y alientan á que tome la jefatura del partido.

A ser verdad lo que asegura el «Correo», merecemos que debería advertirse á los izquierdistas que no es este mes el más á propósito para amorios ni excitaciones que, como dicen los italianos:

Julio y Agosto.
ni amor ni mosto.

«La Epoca» dirige la siguiente catilinaria á «El Correo», conteniendo sobre la cuestión del gobierno personal con motivo de las frases pronunciadas por el señor Cánovas:

«¿Quién ha iniciado ese sistema y hecho posible esa contingencia? El partido hoy dominante subió al poder por un acto exclusivo de la régia prerogativa, por

que marca el calor de las obras; cuantos más grados de realismo alcanza, tanto mejor es la producción.

—¿Y cuál es el argumento?

—¿Cuál ha de ser! El que está en moda.

—¿En moda?

—Si hombre, sí; una niña inocente, un marido honrado y una mujer infiel con sus ribetes de filósofa y sus tintas de ramera.

—Como que ese es un asunto social.

—Y real.

—Pues claro, si no se ve otra cosa que hombres hourados y mujeres filosóficas ramera.

—Nada, nada, «El nudo gordiano», siempre «El nudo gordiano».

—¿Y Maria? ¿No la hemos visto en toda la noche!

—Nos han dicho que se halla indispuesta.

—Me parece que su marido es muy celoso.

—Y es natural; no ve Vd. que él tiene alguna edad mas que ella, y como aún es muy bonita y muy...

—Comprendo.

—Él es un buen marido y un hombre de mucho talento; si hubiera Vd. asistido

espontánea elección de la corona, por un acto libérrimo y perfectamente legal del poder personal. Ni entonces ni despues tuvieron nada que oponer á aquel acto los hombres del partido constitucional, ni nadie lo ha opuesto, y ménos los conservadores, que han respetado y respetan de todas veras el libre uso de la prerogativa real; y nada dijeron los hombres de la actual situación, á pesar de que habia venido á formarla hallándose abiertas las Cortes, teniendo en ellas el gobierno conservador que vino despues de elegidas una mayoría tan numerosa como compacta, que acababa de darle el voto de confianza más amplio y decisivo que pudiera desear.»

Lo que resulta de todo esto es que el sistema representativo es pura farsa con fusionistas y conservadores.

LA OPINION.

PALMA 31 DE JULIO DE 1883.

LAS DOS CAMAMAS.

Lo mismo sirve á la política de los partidos el enaltecimiento de la propia que el descrédito de la que miran como contraria. Por eso la contienda es ruda y diaria, y no hay arma que no parezca legítima.

Incurrese sin embargo en error voluntario cuando se sostiene que el simple hecho de combatir á una parcialidad demuestra su importancia. Pruébalo á veces, pero otras nó.

Celosos de sus principios los que aspiran al gobierno del Estado, con el mismo afan acometen la sólida fortaleza que al pequeño estorbo que hallan al paso: no hay para ellos ideal mas puro que el que acarician ni resortes mas naturales que los que emplean. Pelear y vencer; he aquí su enseña. Dejan al enemigo inerte y abatido: hé aquí el fin ulterior, el desideratum de todos, absolutamente de todos los partidos.

Nos esforzamos sin cesar en combatir un dia y otro á los que haciendo del catolicismo una fracción política militante han venido á alborotar el ya agitado mar de las pasiones: ¿quiere decir que haya quien piense que puede dirigir los intereses temporales?

Vencido en todas ocasiones y en dos cruentas guerras el carlismo, nos preocupan todavia su actitud, el lenguaje descarado de sus periódicos, ciertas predicaciones y pastorales, y la representación, aunque ridicula, del que se cree ungido por el Señor para regir nuestros destinos: ¿significa esto que tememos que la nacion en los comicios, ó la fuerza en los campos pueda alzarle sobre el pavés y coronarle?

Pues del mismo modo que estos imposibles solicitan nuestra intervencion, el zorrillismo y el federalismo—esos dos polos del absurdo contemporáneo—nos excitan al combate para cumplir un fin patriótico mostrando á los ilusos que no tienen conciencia de lo que son, ni del abismo adonde se les lleva, ni otra fe al igual de los fanáticos, que la del carbón, que, hoy por hoy, no representan nada, como no sea la amenaza á todos los intereses y la levadura del desórden.

¿Qué es el zorrillismo en último término? ¿qué ha dicho, que ha hecho y que es lo que se propone?

á «La Antorcha» el dia que dió la conferencia, hubiera salido satisfecha. ¡Qué imaginación! ¡Qué fantasía! ¡Cuánta cita! ¡Y qué bien hizo nuestra causa!

La música sonó de nuevo; el salón volvió á animarse; los dulces y las flores se habian repartido con gran profusion; Maria habia podido arrastrarse agonizante hasta aquel rayo de luz clarísima que arrojaba el salón, y habia introducido su rostro ensangrentado en aquel destello luminoso, mientras el resto de su cuerpo inerte permanecía envuelto en la sombra, los abiertos ojos de Maria, que no se cerraron con la muerte, bañados con sangre que brillantaba el resplandor de la fiesta, guardaban como última imagen á José y á Luisa dulcemente abrazados, y mientras el cadáver parecia mirar de un modo siniestro, con ojos espantados, medio envuelto en la sombra de aquellas habitaciones solitarias, la bulliciosa algazara y el musical concierto, en el baile se proseguia hablando de representaciones teatrales y de las conferencias de LA ANTORCHA.

R. TORRONE.

Autorizadamente y sin vacilar podemos sostener que se propone navegar según los vieitos. Para imprimir novedad á su programa basó á federales que como muchos otros habrán renegado de lo que un día predicaron, y dió á luz para que sirviera de lazo de unión, un *pandemonium* en el que andan revueltos el radicalismo progresivo, la república reformista, el federalismo vergonzante y semi-autonómico, y el *contenido social*, así calificado por el conde de Masillastre de la comanion. Para estar á ver venir, el hombre de quien ha tomado el nombre su partido, anunció previsora y á fin de que nadie pudiera llamarse á engaño, una probable fluctuacion borbónica para cuando D. Alfonso tenga gobiernos mas liberales que su madre—tales son sus palabras—¿Merece esto los honores del respeto?

Sábese por otra parte que sus aliados federales han estado en varias ocasiones á punto de desertar y aun ahora mismo se habla de la disidencia del sábio Krausista, que, por razon inescrutable sirve de lugarteniente al ex-solitario de Tablada. ¿Qué sucedería si los rumores llegasen á confirmarse? Seguramente lo que sucedió cuando se desgajaron los martistas, que dando uno tras otro vuelco han llegado á las gradas del trono apesar de todas las honestidades inventadas para disfrazar la apostasia.

Pero se enaltece la virilidad de que da muestras el zorrillismo y su brillante hoja de servicios y se nos ocurre que han de bastar pocas palabras para dar al traste con tantos méritos.

¿Qué ha hecho?

Desde que se exhibió en toda su plenitud, recabar fondos para la colosal empresa de la revolucion que al alborocar de cada dia habia de despertarnos y explotar á los que no discurren, con seductoras esperanzas.

¿Qué se propone?

A juzgar por su norma de conducta, permanecer siempre fuera de la legalidad hasta poder consumir la conversion alfonsina. ¿Merece esto, volvemos á repetir, los honores del respeto?

Partido ó grupo, llámesele como se quiera, que encierra sus mandamientos en tales tablas y que alardeando de democrata solo sirve para dar contingentes al trono, no es mas que una democracia en octavo, una verdadera camama.

¿Está en mejores condiciones de respetabilidad el fraccionado federalismo?

Deshecho y sin norte fijo, sigue alhagando el despropósito de descuartizar la España por medio del pacto, para rehacerla á renglon seguido hasta el limite que le consienta la autonomia del grupo, pueblo, ó municipio, en el cual reside segun la doctrina mas pura de su dogma, la soberanía primaria.

Si pues el municipio es la nacion por excelencia ¿cómo no soltar la carcajada al pensar que Escorca y Buger, si así place á su autónoma voluntad, pueden constituir dos estados con su Presidente y su gobierno, su asamblea y su ejército, su diplomacia y su magistratura?

¿Hay necesidad de mas argumentos y palabras para mostrar el esqueleto de un partido que alacinado por una organizacion admirablemente dispuesta, se empeña en aplicar á una nacion constituida lo que exclusivamente ha servido para unir lo que las circunstancias habian mantenido en la mas completa independencia?

No es pues aventurado afirmar que el partido que en España defiende tal doctrina es la otra camama que sirve de *pendant* al zorrillismo.

UNA VELADA LITERARIA.

A las nueve de la noche empezó anteayer la velada literaria dedicada por la *Escuela Mercantil* al Sr. D. Pedro A. Torres. El Sr. Rosselló (D. Alejandro) leyó una composicion del distinguido huésped titulada *La cansó del treball* que fué muy aplaudida. Despues fueron leidas una titulada *Fantástica* sembrada de bellezas y purísima de forma por su mismo autor don Gerónimo Rosselló; otra titulada *Es condes des patró* con que D. Pedro de A. Peña escitó continuamente la hilaridad de la concurrencia; otra de D. Juan Alcover titulada *El nido*, poemita escrito con gran soltura y naturalidad y que sostiene el interés hasta el último verso; otra de D. Mateo Obrador Bennasar con el nombre de *La Llegenda de la Patria*, verdadera recopilacion de las glorias de la tierra escrita con la dulzura y delicadeza que á su autor están reservadas, acabando la primera parte con la lectura de *El Castillo de Albuquerque* obra del Sr. Torres que por la galanura de su versificación

y por el sentimiento que respira fué aplaudidísima. Tambien ejecutó algunas composiciones en el piano uno de nuestros compositores, el Sr. Torrens, cuya habilidad fué de todos encomiada.

Despues fué servido á las señoras y á los concurrentes un delicado refresco, galantería que se apreció en lo que vale. En seguida continuó la lectura de otras composiciones, dándole el Sr. Rosselló (don Alejandro) á otra bellísima leyenda del Sr. Torres, mientras que el Sr. Peña leyó otra composicion humorística que fué muy celebrada y el Sr. Alcover su canto *La seo* tan conocido de los inteligentes y aficionados. La velada reunió todas las condiciones que pudiesen hacerla interesante. Ni un solo individuo pudo decir que habrá sido monótona. Ahora nos atreveríamos nosotros á suplir que estas reuniones cumpliendo el primer objeto de obsequiar al Sr. Torres, continuasen mensual ó quincenalmente en un establecimiento tan sábio, digno y atento como *La Escuela Mercantil*.

Hace tiempo dijimos lo siguiente:

«Entre la canalla miserable y las personas de honra inmaculada, no es posible la lucha en ningun terreno.

«Los hombres de honor no deben cruzar la mirada siquiera ni con los que quieren el escándalo ni con sus protectores encubiertos. Deben optar por el «desprecio y el silencio.

«Esta es y será nuestra linea de conducta.»

Hoy, visto el lenguaje que emplea ayer con nosotros ese papel de todos despreciado, hay que repetirlo. Se nos quiere de la manera infame como suele hacerlo siempre, ponernos mal á los ojos de ciertas personas, calumaiándonos y suponiendo en nosotros intenciones que solo cuadran en almas ruines como la de esa publicacion.

Ese papel que todos rechazan; ese papel que avergonzado ante el repugnante escrito que publicó el dia 21 último, tuvo que excusarse con su pobre conserje achacándole la culpa por falta no cometida, se atreve ayer á suponernos capaces de ofender á clases para nosotros siempre respetadas, y que, lo serian aun mucho mas si ellos se decidían por despreciar á esos miserables que quieren presentarse como sus defensores, porque las necesitan explotar en momentos dados y despues venderlas y sacrificarlas.

Nosotros, tenemos hartas pruebas dadas de cuales sean nuestras ideas respecto á ciertas injusticias y á ciertas iniquidades, para que tengamos necesidad de justificarnos á los ojos de nadie. Nosotros no manchamos la honra de nadie, como sabe hacerlo el papel referido cada dia, sin mirar nunca su vidrioso tejado.

Lo que, si, no podrá suceder nunca será, el que manchemos nosotros la honra de quien no puede verla jamás discutida, porque solo se discute aquello que ofrece duda, y la honra de ese papel no es dudosa, sino que está ya asentada sobre las firmes bases de la calumnia y del insulto. ¡Y aun se atreven á creer esos entes que llegue un dia en que les necesitemos! Nos estimamos demasiado para poder rebajarnos tanto.

Se nos asegura que pagándose ya los cupones de la deuda perpétua 4 p interior vencidos el primero de Julio del corriente año, están aun sin pagar algunas facturas correspondientes al vencimiento de 4.º de Enero último y cuyos cupones fueron presentados en la Delegacion de Hacienda de esta Provincia en el mismo mes de Enero. Llamamos la atencion del Sr. Delegado de hacienda hácia una anomalia que no se comprende y no dudamos que en atencion á los perjuicios que ocasiona á los tenedores de la deuda publica residentes en esta ciudad y aun al crédito de la nacion hará cuanto esté de su parte para remediarlo.

Ha sido nombrado comandante del cañonero *Pilar* nuestro particular amigo y paisano el teniente de navio de primera clase D. Emilio Hediger y Olivar.

Ayer por la tarde salió para Barcelona el vapor *Belver*.

El próximo dia dos de Agosto se celebrará en Pollensa la fiesta tradicional entre argelinos y pollensines en memoria del triunfo por estos ganado en 1350. Se dispararán fuegos de artificio y se elevarán algunos globos, con todo lo demas que al lucimiento de la fiesta contribuya.

Ha sido nombrado Administrador de correos de Felanitx, don Juan Adrover.

En el vapor *Unión* llegó ayer á esta ciudad nuestro amigo particular D. Domingo Fons, ascendido últimamente á Presidente de la Audiencia de Tarragona.

Se encuentra en esta capital el Sr. don Juan J. Rodriguez, Alcalde de la Ciudad de Mahón.

Esta tarde en el vapor *Mallorca* saldrá para Barcelona el Ilmo. Sr. D. Pedro A. Torres, Director general de Beneficencia y Sanidad.

Desde hace algunos dias se encuentra entre nosotros nuestro querido amigo particular D. Miguel Puigserver. Deseamos que su estancia entre nosotros, sea larga.

El sábado al dar cuenta de la llegada del inteligente alférez alumno de Ingenieros D. Cayetano Fuster, se equivocó en las cajas su nombre poniendo Ignacio en lugar del que le corresponde.

Nuestros paisanos D. Miguel Riera y D. José Clar han sido ascendidos últimamente á Alféreces del cuerpo de Infanteria. Les felicitamos cordialmente.

Ya que es imposible por las razones que manifestamos á nuestros lectores, el que se celebren este año corridas de Toros en nuestra plaza, algunos aficionados han organizado una empresa para disponer dos corridas de novillos de la ganaderia Florez, que serán lidiados, por la mejor esmpaña de su género que se encuentre en España. Ya saben nuestros lectores el buen recuerdo que entre nosotros dejó la cuadrilla de Juan Diaz (*Savi*.)

Ayer á la hora de itinerario salió para Mahón el vapor *Menorca*.

Numerosísima concurrencia agrupábase anoche al rededor de un tablado, construido en la calle de Odon Colom y sobre el cual lucian su garbo y la agilidad de sus piernas adoradores de ambos sexos de la diosa Terpsicore.

Nos parece muy bien que la gente se divierta; pero nos parece muy mal que una de las vias más céntricas de Palma, que, por ser pública, es del público y no de los aficionados á los bailes de boleros, se vea, durante gran parte de la noche, interceptada por la multitud, impidiendo el paso á carruajes y casi á transeuntes.

Esto sin contar una porción de serenos que, cumpliendo con su deber, hubieran estado muy bien cuidando de sus barrios respectivos, en vez de estarse formando la guardia de honor del catafalco.

No en tono de recriminación, sino de aviso amistoso, hacemos esta indicacion al Alcalde Sr. Ribot, de cuyo reconocido celo es de esperar una medida que no podrán menos de aplaudir todos los imparciales amantes de la equidad y de la justicia.

CORREO.

La *Gaceta* publica la siguiente circular:

«En vista de las repetidas consultas dirigidas á esta direccion sobre la interpretacion que debe darse á la circular de 42 del corriente, en que se declararon de observacion las precedencias de los puertos de la Gran Bretaña por no adoptarse suficientes medidas de precaucion con las del Bajo Egipto, invadido por el cólera morbo asiático:

Considerando que la cuarentena de observacion no estaria justificada en buques de conocida procedencia y de puertos en donde es satisfactorio el estado de salud publica;

Considerando que en Inglaterra, posteriormente á la publicacion de la circular de este centro, que sometia á observacion sus precedencias, ha adoptado medidas de precaucion con los buques procedentes de los puertos en que reina el cólera morbo asiático:

Considerando que la disposicion 3.º de la real orden de 30 de Noviembre de 1872 autoriza á esta direccion general para la aplicacion del tratamiento sanitario á aquellos buques de procedencia limpia que la tengan anterior de algun punto sospechoso, sin haber purgado en el extranjero ó en España la cuarentena que dispone nuestras leyes, pudiendo dispensar de la de rigor, imponer medidas precautorias ó admitir desde luego á libre plática en vista de las circunstancias que concurran en las embarcaciones:

Esta direccion ha tenido á bien declarar que la cuarentena de observacion impuesta por aquella circular se entienda y aplique únicamente á los buques que procedan de puertos infestados ó notoriamente comprometidos que toquen en otros de Inglaterra y no sufran en ellos cuarentena; no imponiendo aquel tratamiento y por lo tanto recibiendo á libre plática los que con carga ó en lastre procedan primitiva y directamente de los puertos de Inglaterra, rindiendo viaje en ellos ó en los españoles, sin comunicacion anterior ó posterior con punto epidemiado ó declarado de observacion, siempre que las condiciones higiénicas del buque, esta lo de la salud de tripulantes y pasajeros no lo impida.

Lo que comunico á V. S. para su conocimiento y demás efectos prevenidos en la disposicion 4.º de la orden de esta superioridad de 24 de Abril de 1875 (*Gaceta* del 29). Dios guarde á V. S. muchos años. Madrid 22 de Julio de 1863. —El director general interino, *Tirso Rodrigañez*.—Señor gobernador de la provincia marítima de...

Lóndres 27.

El subsecretario de Negocios extranjeros Sr. Dilke, contestando al S. Northcote, jefe de oposicion conservadora, dice que durante la última quincena solo han ocurrido en Inglaterra tres casos de cólera simple. El cólera asiático—añade—no se ha presentado hasta ahora ni en Inglaterra ni en ninguna otra parte de Europa. La mortandad por el cólera simple este año, no ha llegado al término medio ordinario, y en la última semana ni á la mitad.

El presidente del Gobierno, Sr. Gladstone, contestando al Sr. Cambell, dice que hasta ahora nada justifica las acusaciones anónimas contra el khedive, y que nada podrá quebrantar la confianza que inspira al gobierno inglés.

Madrid 26.

—Dice la «Crónica» de Ciudad Real: «Es tal la nube de langosta que diariamente pasa por nuestra capital, que desde las diez de la mañana hasta hora bastante avanzada de la tarde, las calles están llenas de dicho insecto, y no se puede dar un paso sin que salten diez ó doce alados.

Y no solamente en las calles y en el horizonte es en donde se ve la plaga, sino en el interior de las casas, y puede decirse que hasta en la sopa se encuentra una langosta, tanto es á i, que un amigo nuestro tomando café en el casino anteaayer, se vió interrumpido de pronto en su distraccion por la caída de una de aquellas dentro de la taza con que saboreaba el moka. Además muchas personas al meterse la mano en los bolsillos de la chaqueta suelen encontrar en ellos uno ó dos individuos de tan terrible huésped.»

—Es tan intenso el calor que se siente en Sevilla, que anteaayer un dependiente de los baños situados frente á San Telmo, al atravesar el muelle, cayó al suelo asfixiado. Fué conducido á su casa en grave estado.



EL SEÑOR

D. FRANCISCO AMAR DE MONTANER

Y

PUIGDORFILA,

HA FALLECIDO.

(E. P. D.)

Sus hijos, hijas políticas y nietos, suplican á los parientes del finado á los cuales por involuntario olvido no se haya pasado aviso, y á todos sus amigos y conocidos, se sirvan encomendarle á Dios, y asistir al rosario y funeral que, en sufragio de su alma se celebrarán el miércoles 1.º de Agosto á las diez de la mañana en el Convento de Religiosas Capuchinas.

No se reparten esquelas y se recibe calle de Pueyo, número 20.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 30 á las 7.1.

(Recibido á las 7.49 t.)

La «Gaceta» publica la ley de imprenta.

Se ha suicidado el señor Barca Ministro plenipotenciario de España en Washington.

Queda desmentido que el Gobierno haya retirado su representante en Méjico.

Ha habido terremotos en Nápoles; un pueblo queda destruido siendo á mil lares las victimas.

4 p interior: 63'90.

Singer.

INTERESANTE.

La Compañía Fabril «Singer» de Nueva York, deseosa de corresponder al creciente favor que el público en general dispensa á sus inmejorables máquinas para coser «Singer» legítimas, ha ordenado á tomar sus casas, que en lo sucesivo acompañen á las máquinas familia é intermedia, además de las 16 piezas que anteriormente se daban, 8 más, á saber:

- 3 dobladillos de diferentes anchos.
 - 1 ribeteador de bieses.
 - 1 pie para los mismos.
 - 1 pieza para sobrecargar costuras.
 - 1 acolchador.
 - 1 marcador de pliegues.
- Todos los modelos de nuestras máquinas á

10 reales semanales,
sin adelanto ni aumento alguno.
Enseñanza y atenciones gratis á domicilio y sin límite.
Sucursal en Palma.
4, JAIME II, NUM. 4.

ALMACEN DE MUSICA

DE PERELLÓ.
19, Union, 19.

Además de las novedades ya publicadas, se acaban de recibir todas las que fueron ejecutadas por el célebre Sesteto, en nuestro Teatro, para Piano á 2 y 4 manos, Wals, Lento y Pizzicato, Regente Gavotta, Zampa, Sinfonía 1.ª 3.ª y 4.ª Polonesa Marqués, y 1.ª Lúgrima, Rapsodia Húngara, Sinfonía Mignon, Serenata y Meditación Chapí, Sinfonías Tutti in Maschera, Poeta y Aldeano, Paragraph 3.ª Moraima Gavotta y Pavana de Luis XIII etc. Y además Tempestad Polka, Jota Viva Aragón, Zarzuelas para pequeños Teatros, y la célebre melodía titulada «Música Prohibida.»

Grandes rebajas desde el 50 al 70 p.º.
19, Union, 19.

Esta para alquilar la habitación principal de la casa de Campo del predio «Son Matet» situada en las inmediaciones de Ca' Mayor y Porto Pi. Para su ajuste dirigirse Jaime II, 75, chocolatería.

Se alquila una casa zaguana de mucha capacidad, con huerto, cuadra, cochera, agua de fuente á grifo y demás comodidades necesarias, sita calle de Cofradía número 11, donde darán razón. 8-4

Anuncio verdad.

En la calle de Odon-Colom, número 20, se venderá todos los días y horas de despacho, leche pura de vaca, sin mezcla ni adulteración de ninguna especie.

MUEBLES

DE VIENA.

En el almacén de muebles de Bernardo Obrador, se ha recibido ya el completo y variado surtido de dichos artículos y á precios muy ventajosos.

- Los muebles recibidos son:
- Sofas de todos colores y de varias dimensiones.
 - Balancins, id. id.
 - Sillones, id. id.
 - Lavatorios, id. id.
 - Camas que se desarman.
 - Prensas.
- Perchas de muchas clases, y una gran variedad en sillas de muchísimos dibujos, y á precios nunca vistos.

Plaza de Cort.

Campanillas eléctricas Y TELÉFONOS.

Los Sres. LASSALLE hermanos, colocan campanillas eléctricas, á precios sumamente módicos, así como teléfonos, tanto en la ciudad como fuera de ella. Los que los soliciten podrán avistarse con dichos Sres. LASSALLE quienes podrán enterar del coste aproximado, según sea la instalación.

PALMA.—Imp. de Bartolomé Rotger, San Pedro Nolasco, 7.

La Cordelera Española.



SOCIETAT ANÓNIMA.

PALMA DE MALLORCA.

Gran cordelería Mecánica de jarcias y cuerdas de abacá de Manila sisal, cáñamo blanco y alquitranado y de toda clase de hebras propias para la Marina, Minería, Agricultura y demás industrias en que entra la cuerda como agente auxiliar.

Única cordelería mecánica en España montada según los mas perfeccionados adelantos de esta industria en Inglaterra y en los Estados Unidos. Las cuerdas de abacá de Manila y las de sisal ó henique se elaboran engrasadas ó en seco por el mismo procedimiento Norte-Americano.

Estas hebras sustituyen á la cuerda de esparto con gran ventaja por su resistencia, Puracon y elasticidad.

Para precios y demás informes dirigirse directamente al señor Gerente de La Cordelera Española. 80

PRODUCTOS DE LA FARMACIA MOREY

Muro de Mallorca.—Plaza de San Martí, 2.

Savia de Pino. Para la curacion de las enfermedades del Pecho, Asma, Tisis, Tos, Bronquitis, Opresion, Coqueluche é Irritaciones de garganta, por medio del Jarabe, Píldoras y Pastillas de legítima savia de pino concentrada por Morey.

La Medicacion Fosfórea por Morey. JARABE DE FOSFATO DE CAL GELATINOSO. Contra el Linfatisimo, Consuncion, Enflaquecimiento y, contra toda clase de debilidades del organismo y enfermedades nerviosas; muy recomendado para facilitar la dentición, é impide á los niños que se encorven sus piernas, si lo toman durante la lactancia y muy útil para las mugeres en estado de preñez. Reinwiller ha obtenido muchas curaciones de Bronquitis crónica y Tisis pulmonar. Enterarse del prospecto que acompaña cada frasco.

Vino de Quina Ferruginoso. Es el mejor Tónico reconstituyente. Numerosas curaciones en casos de Anémia y Clorosis, Leucorreas, Neuralgias y Pobreza de la sangre; aumenta el apetito y dá fuerza y vigor.

Tópico Español, Morey. Medicamento para Veterinaria, Epispástico, Resolutivo y Fundente, reemplaza al Fuego, obra á las dos horas y no perjudica el bulbo piloso. Depósito general, Muro, Farmacia del autor. Palma, Centro Farmacéutico, Harina 34 y 36, y en las principales farmacias de las Baleares.

NOTA. Cada frasco lleva la firma Juan Morey y va acompañado de una instruccion. 55

A 8, 9, y 10, rs. ciento.

Tarjetas de visita en diferentes tamaños y caracteres, en la imprenta de Bartolomé Rotger calle de Palacio números 2 y 4, frente la Diputacion.

BANCO VITALICIO DE CATALUÑA.

COMPAÑIA GENERAL DE SEGUROS SOBRE LA VIDA

domiciliada en Barcelona

CALLE DE SAN HONORATO, ESQUINA Á LA PLAZA DE SAN JAIME

Capital de garantía: 10.000,000 de pesetas.

Las operaciones de este Banco comprenden tres secciones que son

LA CAJA DE IMPOSICIONES

Se admiten imposiciones al interés de 4 por 100 anual. La primera imposicion no puede ser menor de 100 pesetas; las siguientes se admiten desde 25 pesetas. El imponente puede retirar las cantidades de los intereses, en todo ó en parte, el dia que quiera. Si los depósitos se hacen por un plazo fijo, el interés es convencional.

LOS SEGUROS MÚTUOS

En esta combinacion pueden inscribirse niños y personas de todas edades bajo la condicion de renunciar el capital é intereses ó solamente á los intereses si el sócio muere. Por medio de este seguro pueden formarse insensiblemente capitales para dotes, para redencion de quintas ó para establecerse los jóvenes en alguna profesion ó industria y por su medio puede además cualquier persona ir aumentando su capital para gozarlo mas tarde ó legarlo á sus herederos.

LOS SEGUROS A PRIMA FIJA.

Hasta hace poco en España careciamos de uno de los elementos indispensables para afianzar de una manera fácil y estable el porvenir de las familias, es decir, no teniamos el medio de proporcionarnos lo que en el extranjero es considerado por cualquier jefe de familia como el patrimonio mas seguro, como la herencia mas legítima de la prevision y cariño de los padres.

El Banco Vitalicio, pues, ofrece estos medios, estos recursos, á cuyo efecto tanto para constituir capitales, como para crear rentas, ha establecido todas las combinaciones necesarias y todo lo mas perfecto que la práctica y experiencia de diez siglos ha acreditado.

Para informes en Palma podrán dirigirse los señores suscritores, al Sr. D. José L. Pons calle de San Sebastian número 10, piso principal.

EL PANCARITAT DE S' ARRACÓ.

Comedi en un acte y en vers mallorquí, per un pagés de Andraitx. Se halla de venta en la calle de Palacio número 4 á 2 rs. ejemplar. Tambien se vende en el mismo establecimiento Sa Revolució de un poble del mismo autor.

PRENSAS Y COPIADORES.

Las hay para vender en la imprenta de este periódico.

TINTA

para sellar sin aceite, negra, encarnada y violeta. Véndese en la imprenta y librería de Rotger calle de Palacio número 4.

Naipes.

Se venden en la calle de Palacio número 4, desde 3 céntimos á 4 rs. juego.

CULTOS SAGRADOS.

SANTO DEL DIA DE MAÑANA.

San Pedro Ad-Vincula, y S. Felio mr.

El Jubileo de cuarenta horas se gana en la Concepcion, costeadas por dicha Asociacion.

El dia 13 de Agosto á

las 9 de la mañana en el despacho almacén de D. Bartolomé Ramon y Tur de Ibiza se venderán en pública licitacion de pliego cerrado un tren de limpia que existe en el puerto de Ibiza y varios objetos concernientes al mismo, todo lo cual se halla de manifiesto en dicho puerto y almacenados los objetos y se facilitará la inspeccion á todos los que quieran enterarse se minuciosamente; debiendo manifestar que consiste en lo siguiente:

Un vapor con dos máquinas y una caldera, una draga con su máquina caldera y demás, un proviste para funcionar, cinco ganguiles de madera, una lancha ó bote, varias anclas y cadenas, varias poleas y cuerdas, una máquina grande de ahujear, un banco con tornillo de herrero, un hilera y pasadores para roscar y varios martillos, porcion de hierro viejo y otra de zinc, desecho.

Los pliegos se admitirán en el referido despacho de 9 á 12 de dicho dia y despues de abrirlos por el referido señor Ramon y D. Antonio Comas, en presencia de los interesados se adjudicará todo lo subastado al postor mas favorable (siendo aceptable la postura) teniendo que hacer el pago al contado, ó á satisfaccion de los espresados señores.

Para mas informes pueden avistarse con D. Jaime Comas, calle de San Sebastian número 4 entresuelo. 10—1



D. JAIME PIÑA Y CORTÉS (FRANSE) Socio de la Uruz Roja

HA FALLECIDO.

(Q. E. P. D.)

Su desconsolada esposa, hijos, hijas políticas, hermana y demás parientes, suplican á sus numerosos amigos y conocidos en particular á los que por involuntario descuido no se haya pasado aviso se sirvan tenerle presente en sus oraciones y asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará el miércoles 1.º Agosto á las 10 y media de su mañana en la parroquia iglesia de San Nicolás.

El duelo se despide en la iglesia.

BIBLIOTECA MUSICAL.

5—Jovellanos—5.

En dicho establecimiento se acaban de recibir una gran coleccion de Romanzas para Piano y Canto, del maestro Gastaldon autor de la célebre melodía titulada Musica Prohibita; entre ellas, las siguientes:

Peccato mortale, Amor non é Peccato. El segredo de la Regina, La Storia dell' Anime y otras.

Además de un magnífico repertorio de los mas célebres autores modernos.

BIBLIOTECA MUSICAL.

5—Jovellanos—5.

4

EMPRESA MALLORQUINA DE VAPORES.

VIAJE Á ARGEL.

EL VAPOR

MARIA

suspende su salida para ARGEL hasta el miércoles 1.º de Agosto.

Saldrá á las dos de la tarde. Admite carga y pasajeros. Se despacha calle de Palacio, número 26.

T. M.

El nuevo magnífico y veloz vapor

SOLIS,

saldrá para Montevideo y Buenos-Aires. De Barcelona á primeros de Agosto próximo.

De Valencia sobre el 10 del mismo. Admite pasajeros y carga para los cinco puntos.

Consignatario en esta D. Rafael Pomar.

CASA LE HUESPEDES

calle del Obispo, número 5, principal. Se alquilan habitaciones amuebladas y sin amueblar á precios muy baratos. Se sirven comidas á precios convenientes. Trato esmerado y económico. 95